



María Elba Martínez

MEMORIA

de Derechos Humanos



María Elba Martínez nació en la ciudad de Formosa el 27 de marzo de 1944, de padre paraguayo y madre formoseña.

A los 18 años se trasladó a Córdoba para estudiar abogacía y para aliviar su asma.

Fue básicamente una militante del derecho y de los Derechos Humanos. Una de las primeras personas en denunciar los crímenes de lesa humanidad de la dictadura cívico-militar. En esa tarea, se integró a la Comisión Provincial de la Memoria en representación del Servicio Paz y Justicia (Serpaj).

Pero no sólo denunció a los que se mancharon las manos de sangre, sino también a los que favorecieron y potenciaron el genocidio. Investigó y denunció al poder económico, encarnado en Mercedes Benz, en Papel Prensa (Clarín y La Nación), la financiera Condecor, Centro Financiero o el robo a los hermanos Iaccarino.

También investigó y denunció a la jerarquía de la Iglesia Católica, sobre todo al cardenal Raúl Francisco Primatesta, por su responsabilidad en la detención de cinco religiosos durante la dictadura.

(cont.)

Y además fue una defensora de los Derechos Humanos en democracia. Acompañó a la junta gremial interna del Banco de Córdoba en las denuncias de corrupción contra el gobierno de Eduardo César Angeloz. Luego fue abogada querellante en el caso del asesinato del ex senador Regino Maders. Más tarde fue la abogada del Sindicato del Personal de Obras Sanitarias (Sipos) y acompañó la lucha de este gremio contra la privatización del agua llevada adelante por el gobierno de Ramón Bautista Mestre. Representó a la familia de David Moreno, niño de 11 años asesinado por la Policía de Córdoba el 20 de diciembre de 2001 ya con De la Sota como gobernador. Y finalmente, fue la primera abogada que se acercó y acompañó en su lucha a las Madres de Barrio Ituzaingó por las enfermedades producidas por las fumigaciones de sojeros.

Por otra parte, integró el Tribunal Permanente de los Pueblos y el Comité Honorario de la Comisión Nacional de Investigación del Genocidio para el resarcimiento histórico de los Pueblos Originarios de Argentina.

Luego de que el gobierno de Néstor Kirchner propiciara la declaración por parte del Congreso de la inconstitucionalidad de las leyes de impunidad, fue querellante en 2009 en la causa Albareda y en 2010 en la causa UP1.

Antes de su muerte se desempeñaba como querellante en la Megacausa La Perla, representando a 54 de las 417 víctimas. Tan es así que la causa se llama "Adolfo Pérez Esquivel – María Elba Martínez, su denuncia".

Murió el 18 de agosto de 2013 y dejó un enorme legado en la lucha por los Derechos Humanos y dos hijos: Mónica y Domingo Pablo Napolitano.

ISBN 978-987-1895-15-1



9 789871 895151

www.nuestramerica.com.ar



El homenaje a la trayectoria de María Elba Martínez nace como impulso de quienes tuvimos la maravillosa suerte de compartir momentos intensos con ella, ya que, sin duda alguna, fue una de las más importantes e históricas protagonistas de la lucha para el juzgamiento de los responsables de las violaciones a los Derechos Humanos durante el terrorismo de Estado.

La intención de la Secretaría de Cultura de la Nación, al acompañar esta publicación, es poder transformar en palabras la visión de quien protagonizó un cambio cultural en Latinoamérica, y también seguir reconociendo la dimensión de su aporte para la construcción de una sociedad más justa y democrática, mediante la defensa constante y coherente de los Derechos Humanos. ◉

